
 

 

UNIVERSITÁ DEGLI STUDI DI BARI 
COMITATO PARI OPPORTUNITÁ 

 

Verbale della riunione del Comitato Pari Opportunità 

-  seduta del 28 maggio 2009 – 

 

Il giorno 28 maggio 2009, alle ore 15.45 presso la Sala riunioni della Facoltà di Lettere e Filosofia, 

sita al 2° piano - Palazzo Ateneo, si è riunito il Comitato Pari Opportunità. 

Risultano: 

  P A AG 

1. Prof.ssa DISTASO Grazia X   

2. Prof.ssa CALEFATO Patrizia   X 

3. Prof.ssa CARRERA Letizia X   

4. Prof.ssa GIORGIO Luisa Anna Maria X   

5. Prof.ssa SANTELLI Luisa   X 

6. Prof.ssa ZACCARO Giovanna X   

7. Dott.ssa ALLEGRETTI Marisa X   

8. Avv. ANTUOFERMO Cecilia X   

9. Dott.ssa CARNIMEO Generosa X   

10. Dott.ssa DE LEO Silvana X   

11. Dott.ssa LONGO Rosanna X   

12. Dott.ssa PETRUZZELLI Valeria   X  

13. Sig.na     

14. Sig.na     

15. Sig.na     

16. Sig.na     

17. Sig.na     

18. Sig.na    

 

 

 



 

E' altresì presente, per la segreteria amministrativa del Comitato Pari Opportunità, la dott.ssa Felicia 

Baldi. 

Verificata la presenza del numero legale si procede alla discussione del seguente ordine del giorno: 

1. Lettura ed approvazione verbale della seduta precedente; 

2. Comunicazioni; 

3. Premio di laurea “Anna Politkovskaja” 2009; 

4. Programmazione attività e gruppi di lavoro; 

5. Organizzazione seminari sulla prevenzione e unità mobili e sul teatro; 

6. Asilo nido; 

7. Varie ed eventuali. 

 

Punto 1: Lettura ed approvazione verbale della seduta precedente; 

Distaso dà lettura del verbale della riunione del 28 aprile u.s.; il Comitato lo approva all'unanimità. 

 

Punto 2: Comunicazioni; 

Distaso comunica che: 

 

 a nome del Comitato, ha inviato al Rettore un messaggio di augurio per la sua rielezione e 

che il Rettore, nel ringraziare, ha confermato la sua fiducia nei confronti del Comitato 

stesso; 

• lunedì 1 giugno alle ore 21.00 la Commissione Pari Opportunità della Regione Puglia, 

all’interno del progetto AURORA contro Le Mutilazioni Genitali Femminili, organizza una 

rappresentazione teatrale presso la chiesa Vallisa a Bari; 

• nei giorni 28-29 maggio 2009, presso l’Università Cà Foscari di Venezia, è in 

programmazione la Conferenza “Tempi diversi tempi di vita”; 

• l’associazione nazionale UNI CPO ha segnalato le seguenti iniziative: 

1. Tavola rotonda “Voci della tradizione politica e democratica”in occasione della 

presentazione del volume “Per filo e per segno” di Ginevra Conti Odorisio – 

Fiorenza Taricone, che si terrà il 4 giugno p.v. presso la Biblioteca del Senato 



“Giovanni Spadolini” – Roma. 

2. Giornata di studi “Donne e lavoro a sessant’anni dalla costituzione repubblicana” 

che si terrà il 5 giugno p.v. presso la Sala del Cenacolo – Palazzo Montecitorio – 

Roma. 

 

Punto 3: Premio di laurea “Anna Politkovskaja” 2009; 

Distaso informa che  

1. in relazione a uno dei due premi di laurea intitolati ad Anna Politkovskaja, è stato chiesto al 

Rettore di autorizzare il finanziamento di  1.000,00 a carico di UNICREDIT BANCA DI 

ROMA S.p.A.. 

2. avendo la Commissione Regionale di Parità, nella persona della sua Presidente Magda 

Terrevoli,  assunto l'impegno a finanziare il secondo premio di laurea, si è provveduto a 

inoltrare alla Commissione stessa la richiesta ufficiale di finanziamento di  1.000,00 con 

l'indicazione  delle coordinate bancarie del conto corrente dell’Università di Bari su cui 

versare detta somma. 

Zaccaro interviene proponendo di coinvolgere in modo diretto l’Ordine dei Giornalisti, dato che 

l’anno scorso, in occasione della cerimonia di consegna dei due premi di laurea cui era stata invitata 

a presenziare, Paola Laforgia, Presidente dell’Ordine dei giornalisti della Puglia, mostrò vivo 

interesse per l'iniziativa. Ritiene quindi opportuno che nella composizione della Commissione 

giudicatrice del premio, oltre al Rettore e a una rappresentante del Comitato, sia prevista la presenza 

della Presidente dell'Ordine dei giornalisti di Puglia, indipendentemente dall'assunzione di oneri di 

finanziamento. 

Giorgio esprime perplessità in ordine alla proposta adducendo a sostegno del suo dissenso le 

seguenti motivazioni: 

1. il premio viene bandito per coloro che abbiano svolto la migliore tesi di laurea su processi di 

comunicazione, identità di genere e dinamiche interculturali, temi non necessariamente in 

stretta connessione con la professione di giornalista; 

2. se la ragione del coinvolgimento diretto dell'Ordine dei giornalisti risiede nella circostanza 

che attualmente a presiederlo è una donna, occorre considerare che tale carica è 

presumibilmente a termine e, nella prospettiva che il Premio in questione venga bandito 

negli anni a venire, si rischia in futuro che, venuta meno questa circostanza, il Comitato si 

trovi nell'imbarazzo di giustificare l'esclusione dalla Commissione giudicatrice del 



giornalista chiamato a ricoprire la carica di Presidente dell'Ordine dei giornalisti di Puglia; 

3. non si intravedono ragioni per escludere quest'anno dalla Commissione giudicatrice i 

rappresentanti degli Enti finanziatori, previsti invece dal bando dello scorso anno, assieme al 

Rettore -o a un/una suo/a delegato/a- e alla Presidente del Comitato -o a una sua delegata.  

4. Giorgio conclude che l'unica ragione per motivare la partecipazione della Presidente 

dell'Ordine dei giornalisti di Puglia alla Commissione giudicatrice potrebbe risiedere, come 

per i rappresentanti degli altri Enti, nell'erogazione di un finanziamento  all'Università per 

prevedere nel bando di quest'anno anche un terzo premio. 

Carrera si dice anche lei perplessa sulla proposta di Zaccaro, non ravvisando affinità culturale tra le 

motivazioni che hanno portato alla creazione di questo Premio di laurea e l'attività del giornalista. 

Longo fa notare che la partecipazione alla Commissione dell’Ordine dei Giornalisti potrebbe 

comportare una buona ricaduta pubblicitaria ed evitare il rischio di rimanere confinati in se stessi. 

Giorgio riferisce che l'anno scorso la cerimonia di consegna dei premi ha già avuto vasta eco sulla 

stampa e che la stima generale di cui gode la dottoressa Paola Laforgia, donna e giornalista come 

Anna Politkovskaia, è, a suo avviso, motivo valido per invitarla a consegnare i premi che verranno 

assegnati. 

Allegretti consiglia di chiedere il patrocinio dell’Ordine dei giornalisti. 

Zaccaro dichiara la propria indisponibilità ad avanzare richieste di finanziamento all'Ordine dei 

giornalisti di Puglia e  consiglia, per finanziare  i premi di laurea, di non ricorrere a finanziamenti 

esterni, ma di utilizzare i fondi del Comitato. 

Distaso suggerisce di riflettere sulla proposta avanzata da Zaccaro e di aspettare il dovuto riscontro 

alle richieste già avanzate. 

Il Comitato concorda. 

 

Punto 4. Programmazione attività e gruppi di lavoro;  

1. Allegretti informa che è stato fatto tutto il necessario per la costruzione del nuovo sito web del 

Comitato e che, perché si possa provvedere alla pubblicazione di dati, bisogna attendere che 

pervenga dagli Uffici competenti l’autorizzazione necessaria.  

2. Carrera, dopo aver ricordato al Comitato che la volta scorsa si è discusso sull’esigenza di 

estendere il Servizio di Consultazione Psicologica al personale dell’Università di Bari, riferisce di 

essersi messa in contatto con il Referente del SeCoPs, prof. Amedeo Stella e di aver da lui appreso 



che è stata predisposta una relazione da inviare al Rettore, in cui si rende nota l’attività svolta nel 

biennio 2007-2008 e con cui si ripropone la richiesta di una presa in carico, da parte dell’Ateneo, 

dei costi e delle necessità della struttura; tale relazione è accompagnata da una lettera della CISL in 

cui anche il Sindacato chiede  di estendere anche al personale dipendente dell’Università le attività 

del summenzionato Servizio. 

Il Comitato ribadisce il proprio interesse, ma, al fine di acquisire  maggiore consapevolezza in 

merito alla problematica e poter quindi adottare le opportune decisioni, chiede a Carrera di mettere 

a disposizione di tutte le Componenti copia della relazione che il prof. Amedeo Stella ha redatto. 

Carrera porta a conoscenza del Comitato Pari Opportunità un’altra proposta, su segnalazione di 

Stella: dotare l’Università di Bari di mediatori culturali. Il coinvolgimento del Comitato 

nell'iniziativa risulta motivato dai compiti che questo Comitato si è assunto e che non sono limitati 

alle questioni di genere. 

Allegretti chiede che si delinei questa figura professionale e che ne si individuino funzione e 

compiti. 

Carrera ricorda innanzi tutto che la mediazione culturale è differente dalla mediazione linguistica, 

perché non si esaurisce nella traduzione o comprensione del linguaggio, ma mira invece a 

permettere il dialogo tra persone appartenenti a culture differenti. 

Riferisce che il progetto mirerebbe a dotare l'Università di Bari di 3 - 4 figure di mediatori e che si 

tratterebbe di stranieri che, grazie a un certo periodo di permanenza in Italia,  dimostrano di essere 

in grado  di mediare tra la propria cultura d'origine e quella italiana.  

Dopo ampio dibattito, Zaccaro ritiene opportuno che il Comitato si faccia portavoce di tale 

iniziativa e propone di inserirlo come punto all’ordine del giorno della prossima riunione.  

3. Carrera chiede di essere coordinatrice del gruppo di lavoro “Politiche di welfare”.  

Il Comitato è favorevole. 

Punto 5: Organizzazione seminari sulla prevenzione e unità mobili e sul teatro. 

1. Giorgio e Allegretti relazionano sull’attività di ricerca delle collaborazioni necessarie per 

realizzare in Ateneo, presumibilmente in ottobre, “Il mese della prevenzione” che il Gruppo di 

lavoro “Salute e Benessere” ha in programmazione e che in data 21 maggio u.s.,  al fine di  

predisporre un piano di lavoro che individui le materie di interesse e  le modalità di svolgimento 

dell'attività di prevenzione delle patologie femminili più diffuse (tumore all’utero, al seno, ecc.), si 

sono incontrate. Presente all'incontro anche la Componente Carnimeo. 

Le materie d’interesse generale individuate sono: 



1. tumori all’utero e al seno; 

2. osteoporosi; 

3. disturbi del comportamento alimentare; 

4. danni da tabagismo; 

5. ipertensione e danni cardiaci; 

6. adozione e fecondazione assistita. 

Zaccaro ritiene che le problematiche individuate siano troppe e che l'attenzione vada focalizzata 

solo su un paio di temi di maggiore interesse. 

Giorgio riferisce che le patologie che secondo l'OMS hanno una maggiore incidenza sulla 

popolazione femminile sono quelle a carico degli apparati riproduttore, cardiovascolare e 

osteoarticolare; che la lotta al tabagismo e i disturbi del comportamento alimentare coinvolgono 

prevalentemente le donne. 

Allegretti fa presente che nel proporre di prestare attenzione all'adozione e alla fecondazione 

assistita, si fa portavoce di un'istanza in tal senso pervenutole da molte Colleghe.  

Giorgio riferisce che, quanto alle modalità di realizzazione degli incontri sui temi succitati, si è 

pensato di articolarli, in un'ottica di prevenzione, in un incontro informativo seguito da attività 

diagnostiche.  

A tal fine si sta provvedendo a verificare la disponibilità degli specialisti presenti nella Facoltà di 

Medicina di questa Università.  

Carnimeo, che lavora nell’Istituto di Ginecologia del Policlinico di Bari, informa di aver contattato 

la dott.ssa Le Pera, per l’organizzazione di una giornata dedicata alla informazione e prevenzione 

dei tumori del collo dell'utero, ma di aver appreso che, per realizzare uno screening in Università 

per la diagnosi precoce delle infezioni da Papillomavirus, è necessario che chi vi si sottopone paghi 

il relativo ticket o che il Comitato si accolli  il costo dei materiali utilizzati per la diagnosi. 

Il Comitato, essendosi riproposto di realizzare l'attività di prevenzione senza oneri economici, 

dichiara la propria indisponibilità. 

Giorgio e Allegretti riferiscono di aver ricevuto l'adesione al progetto della Cattedra di 

Reumatologia, con l'impegno a sottoporre a densitometria ossea chi ne faccia richiesta.  

Longo, interviene proponendo il coinvolgimento di qualche consultorio al fine di avere 

agevolazioni per usufruire del servizio. 

Antuofermo e Allegretti sono dell’avviso di prendere nuovamente contatti con l’AIED, già in 



passato dichiaratasi disponibile, per essere informati sui servizi offerti e di rivolgersi al Direttore 

Amministrativo per verificare se è possibile  ospitare l’AIED, quale associazione privata, nella 

struttura di Palazzo Ateneo.  

Inoltre, Antuofermo assume il compito di contattare il Dirigente alla Sanità, dott. Sasanelli che si 

occupa di mediare i rapporti Policlinico e Università di Bari, per attingere ulteriori informazioni. 

2. Zaccaro riferisce che si sta procedendo alla revisione delle bozze degli atti relativi al seminario 

“Scritture e Giornalismo” costituito da 4 volumi, di 250 copie per volume (circa 1000 copie) di 70-

100 pagine ciascuno, effettuata dal Servizio Editoriale di Ateneo. 

Ricorda che il precedente Comitato aveva deliberato sul finanziamento della pubblicazione. 

Giorgio chiede se è stata preventivata la spesa. 

Zaccaro riferisce che approssimativamente è di  1.000 / 1.500. 

Zaccaro riferisce inoltre che è in programma, la pubblicazione, nella collana del Comitato, degli 

Atti del convegno “Teatro al femminile” che si è tenuto in ottobre 2008; l’altro Convegno si 

incentrerà sull'analisi della donna sia protagonista che oggetto di scrittura teatrale (attrice e autrice). 

Giorgio ricorda che le pubblicazioni rientranti nella Collana devono avere tutte la medesima veste 

tipografica e Zaccaro conferma. 

Allegretti, chiede di poter ricevere gli abstract dei seminari per poterli inserire on line sul sito del 

Comitato. 

Punto 6: Asilo nido; 

Distaso comunica che è stato emanato in data 7/05/2009 (Bollettino Ufficiale n°68 della Regione 

Puglia) l’avviso pubblico per il finanziamento di asili nido comunali e di progetti pilota per asili 

nido aziendali presso Enti pubblici. 

L’avviso è corredato dall’approvazione della graduatoria da cui risulta che l’Università di Bari ha 

ottenuto un importo di  680.000,00 su una previsione totale di spesa di  1.200.000,00. 

La Regione Puglia richiede che siano inviati, entro 90 giorni dalla pubblicazione dell’atto, il 

provvedimento di validazione del progetto esecutivo e la somma di  520.000,00. 

Distaso informa di essersi rivolta al Rettore e al Direttore Amministrativo affinché la richiesta 

dell’importo da cofinanziare  sia sottoposta al vaglio del C.d.A. 

Rettore e Direttore hanno espresso soddisfazione per il risultato ottenuto dall’Università di Bari 

nella graduatoria del bando della Regione Puglia, ma anche preoccupazione per il reperimento 

dell’ingente somma, data la situazione di difficoltà economica in cui versa l’Università. 



Zaccaro suggerisce di proporre che detti fondi siano attinti dal 5 per mille che il personale può 

destinare all’Università di Bari. 

Il Comitato delibera di inviare nuovamente una lettera al Rettore e al Direttore in cui si ringrazia per 

il consenso dato e in cui si richiede che il cofinanziamento sia portato come punto all’o.d.g del 

prossimo C.d.A. 

Inoltre in tale lettera sarà suggerita la possibilità di reperire la somma dal 5 per mille destinato dal 

personale all’Università di Bari. 

Distaso ricorda che la corresponsione della somma può essere dilazionata in due anni. 

Il Comitato delibera di chiedere alla Commissione “Asilo Nido”, composta da  Perrone, Scicutella, 

Santelli, Musti e ing. Del Vecchio, la relazione contenente gli elaborati del progetto “asilo nido”. 

 

Punto 7: Varie ed eventuali; 

1. Distaso propone l’acquisto di due monografie, segnalate da Santelli: 

1. “I DIRITTI DELLE DONNE NELL’UNIONE EUROPEA – Cittadine Migranti 

Schiave” a cura di Maria Grazia Rossilli; 

2. “Il Mondo è delle donne”di A. Touraine, Il Saggiatore. 

Il Comitato approva l’acquisto.  

2. Allegretti propone l’acquisto di uno scanner, per poter archiviare anche i documenti cartacei in 

formato elettronico. 

Il Comitato è favorevole. 

Non essendovi altro da discutere, i lavori si concludono alle ore 18.00. 

Il Comitato decide di riunirsi giovedì 29 giugno p.v. alle ore 9,00. 

 

 

  

La Segretario Verbalizzante     La Decana 

          


